

Tarigan menyebutkan tiga komponen dalam keterampilan membaca, yaitu:

- a. Pengenalan terhadap aksara-aksara serta tanda-tanda baca
- b. Korelasi aksara beserta tanda-tanda baca dengan unsur-unsur linguistis formal
- c. Hubungan lebih lanjut dari A dan B dengan makna

Dari segi linguistis, membaca adalah suatu proses penyandian kembali dan pembacaan sandi, berlarian dengan berbicara dan menulis yang justru melibatkan penyandian. Sebuah aspek pembacaan sandi menghubungkan kata-kata tulis dengan makna bahasa lisan yang menyangkut perubahan tulisan atau cetakan menjadi bunyi yang makna. Membaca merupakan suatu penafsiran atau interpretasi terhadap ujaran yang berada dalam bentuk tulisan adalah suatu proses pembacaan sandi.

Membaca adalah proses yang bersangkutan paut dengan bahasa, oleh karena itu maka para pelajar haruslah dibantu untuk menanggapi atau memberi respon terhadap lambang-lambang visual dengan menggambarkan tanda-tanda auditori dan berbicara haruslah selalu mendahului kegiatan membaca.

Bahkan pula beberapa penulis beranggapan bahwa membaca adalah suatu kemampuan untuk melihat lambang-lambang tertulis serta mengubah lambang-lambang tertulis tersebut melalui suatu metode pengajaran membaca seperti fonik (ucapan, ejaan berdasarkan interpretasi fonetik terhadap ejaan biasa) membaca ejaan lisan.

membaca. Namun, tidak ada kriteria tertentu yang menganggap definisi itu paling benar. Membaca adalah “Keterampilan mengenal dan memahami tulisan dalam bentuk urutan lambang-lambang grafis dan perubahannya menjadi wicara bermakna dalam bentuk pemahaman diam-diam atau pengujaran keras-keras, Membaca merupakan proses memperoleh makna dari cetakan’.

Di lain pihak, Gibbon mengartikan membaca sebagai “Proses interaksi yang menyangkut sebuah interaksi antara teks dengan pembaca”. Pembaca yang telah lancar pada umumnya meramalkan apa yang dibacanya dan kemudian menguatkan atau menolak ramalannya itu berdasarkan apa yang terdapat dalam bacaan. Berdasarkan pengertian membaca menurut para ahli di atas, dapat disimpulkan bahwa membaca adalah proses interaksi antara pembaca dengan teks bacaan.

Membaca permulaan pada intinya merupakan suatu upaya dari orang-orang dewasa untuk memberikan dan menampilkan anak pada sejumlah pengetahuan dengan keterampilan khusus dalam rangka mengantarkan anak mencapai mampu membaca. Membaca permulaan adalah salah satu aspek keterampilan berbahasa yang diperuntukkan siswa sekolah dasar kelas awal. Akhadijah mengemukakan bahwa, “Membaca permulaan hanya berlangsung dua tahun, yaitu untuk MI kelas 1 dan 2. Bagi siswa kelas 1 dan 2 membaca adalah kegiatan belajar mengenal bahasa tulis.

2. Pembelajaran Membaca di Madrasah Ibtidaiyah

Secara umum pengajaran membaca di MI dibedakan berdasarkan jenjang kelas dan jenis keterampilan membaca. Bagi siswa kelas I dan kelas II dengan jenis keterampilan membaca teknis (membaca nyaring), diistilahkan dengan membaca permulaan. Pembelajaran membaca permulaan di SD mempunyai nilai yang strategis bagi pengembangan kepribadian dan kemampuan siswa. Pengembangan kepribadian dapat ditanamkan melalui materi teks bacaan (wacana, kalimat, kata, suku kata, huruf/bunyi bahasa) yang berisi pesan moral, nilai pendidikan, nilai sosial, nilai emosional-spiritual, dan berbagai pesan lainnya sebagai dasar pembentuk kepribadian yang baik pada siswa. Akhadiyah menyatakan bahwa melalui pembelajaran membaca, guru dapat mengembangkan nilai-nilai moral, kemampuan bernalar dan kreativitas anak didik.

3. Tujuan Membaca

Hakikat membaca yang telah diuraikan tersebut dapat dikemukakan bahwa kegiatan membaca mempunyai berbagai macam tujuan dan manfaat dalam kehidupan sehari-hari. Setiap orang yang akan melakukan kegiatan membaca tentu mempunyai maksud mengapa dia perlu membaca teks tersebut yang selanjutnya dapat mengambil manfaat setelah kegiatan membaca berlangsung. Manfaat kegiatan membaca antara lain (1) sebagai media rekreatif; (2) media aktualisasi diri; (3) media informatif; (4) media penambah wawasan; (5) media untuk mempertajam penalaran; (6) media belajar suatu

Membaca untuk mengetahui urutan atau susunan, organisasi cerita seperti menemukan atau mengetahui apa yang terjadi pada setiap bagian cerita, apa yang terjadi mula-mula pertama, kedua dan ketiga atau seterusnya, setiap tahap dibuat untuk memecahkan suatu masalah, adegan-adegan dan kejadian dramatisasi.

Membaca untuk menyimpulkan atau mengklasifikasikan misalnya untuk menemukan serta mengetahui apa yang tidak biasa, tidak wajar mengenai seorang tokoh, apa yang lucu dalam cerita atau apakah cerita itu benar atau tidak.

Membaca untuk membandingkan atau mempertentangkan dilakukan untuk menemukan bagaimana caranya sang tokoh berubah bagaimana hidupnya berbeda dari kehidupan yang kita kenal bagaimana dua cerita mempunyai kesamaan, bagaimana sang tokoh menyerupai sang pembaca.

Nurhadi berpendapat bahwa tujuan membaca adalah sebagai berikut:

- a. Memahami secara detail dan menyeluruh isi buku
- b. Menangkap ide pokok atau gagasan utama secara tepat
- c. Mendapatkan informasi tentang suatu
- d. Mengenai makna kata
- e. Ingin mengetahui peristiwa penting yang terjadi di masyarakat sekitar
- f. Ingin memperoleh kenikmatan dari karya sastra
- g. Ingin mengetahui peristiwa penting yang terjadi di seluruh dunia
- h. Ingin mencari merk barang yang cocok untuk dibeli

membaca yang penekanannya diarahkan pada keterampilan memahami dan menguasai isi bacaan. Jenis membaca inilah yang akan penulis kaji lebih dalam lagi. Membaca ide yaitu membaca dengan maksud mencari, memperoleh serta memanfaatkan ide-ide yang terdapat pada bacaan.

Membaca kritis yaitu membaca yang dilakukan secara bijaksana, penuh tenggang hati mendalam evaluasi, serta analisis dan bukan hanya mencari kesalahan.

Membaca telaah bahasa mencakup dua hal, yaitu:

- 1) Membaca bahasa asing yaitu kegiatan membaca yang tujuan utamanya adalah memperbesar dua kata dan mengembangkan kosakata
- 2) Membaca sastra yaitu membaca yang bercermin pada karya sastra dari keserasian keharmonisan antara bentuk dan keindahan isi

Membaca *skimming* (sekilas) yaitu cara membaca yang hanya untuk mendapatkan ide pokok. Membaca cepat adalah keterampilan memilih isi bahan yang harus dibaca sesuai dengan tujuan kita, yang ada relevansinya dengan kata tanya membuang-buang waktu untuk menekuni bagian-bagian lain yang tidak kita perlukan.

b. Oleh karena itu pembaca atau siswa dituntut untuk:

- 1) Memahami kata-kata yang dibacanya dan memahami arti
- 2) Mampu mengidentifikasi arti yang sudah dikenal dalam konteks yang dibaca
- 3) Mampu untuk menerka arti kata yang belum dikenal dalam konteks yang dibaca
- 4) Mampu menangkap ide pokok pikiran
- 5) Mampu menangkap perincian
- 6) Mampu memahami maksud penulis

C. Media Kartu dalam Pembelajaran Membaca

1. Definisi Media Pembelajaran

Kata media berasal dari bahasa latin “*medium*” yang secara harfiah berarti perantara antar pengantar¹². Sedangkan Sadiman¹³ mengatakan bahwa media pembelajaran adalah segala sesuatu yang dapat digunakan untuk menyalurkan pesan ke penerima sehingga dapat merangsang pikiran, perasaan, perhatian dan minat siswa sehingga proses belajar menjadi terwujud. Hamalik menyatakan bahwa media pembelajaran adalah alat, metode, dan teknik yang digunakan dalam rangka lebih mengefektifkan komunikasi dan interaksi antara guru dan

¹² Azhar Arsyad,.. *Media Pembelajaran*. (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2002), 3

¹³ Sadiman, Arif dkk. *Media Pendidikan: Pengertian, Pengembangan dan Pemanfaatannya*. (Jakarta: Pustekkom Dikbud. PT Raja Grafindo Persada, 2006), 7

terjadinya verbalisme, (b) membangkitkan minat siswa, (c) menarik perhatian siswa, (d) mengatasi keterbatasan ruang dan waktu serta ukuran, (e) mengaktifkan siswa dalam pembelajaran, (f) mengefektifkan kegiatan pembelajaran

Selain itu, beberapa manfaat media sebagai berikut: (a) dengan media pengajaran akan lebih menarik perhatian siswa sehingga dapat menimbulkan motivasi, (b) dengan media bahan pelajaran akan lebih jelas maknanya sehingga lebih mudah untuk dipahami, (c) dengan media metode pengajaran akan lebih mudah untuk dipahami, (d) dan dengan media pula siswa akan lebih banyak melakukan aktivitas.

Fungsi media pendidikan atau pengajaran, adalah: (a) Membangkitkan motivasi belajar, (b) Mengulang apa yang dipelajari, (c) Menyediakan stimulus belajar, (d) Mengaktifkan respon peserta didik, (e) Memberikan balikan dengan cepat/segera, (f) Menggalakkan latihan yang serasi.

3. Manfaat Media Kartu Menurut Para Sarjana

Berkaitan dengan pembelajaran bahasa Indonesia MI kelas I, semester gasal, dimana mereka baru saja keluar dari RA dan TK, maka media pembelajaran mempunyai peranan yang sangat penting dalam proses pembelajaran bahasa Indonesia di MI. Hal ini dikarenakan dalam pembelajaran bahasa Indonesia sangat diperlukan perantara antara pembelajar dan pebelajar

dalam penyampaian informasi yang berkaitan dengan unsur bahasa dan kemahiran membaca. Oleh karena perlu dicarikan suatu solusi (strategi dan pendekatan) yang tepat agar pembelajaran bahasa Indonesia menjadi mudah menarik. Serta perlu diciptakan situasi yang menarik dan menyenangkan sehingga siswa termotivasi untuk belajar bahasa Indonesia. situasi menarik dan menyenangkan tersebut dapat dilakukan guru dengan menggunakan media kartu kata dan kartu kalimat karena melalui gambar atau kartu kata atau kartu kalimat para siswa dapat melihat dengan jelas sesuatu yang sedang dibicarakan dalam kelas

Kartu kata digunakan guru untuk memperkenalkan kosa kata baru yang terdapat dalam teks bacaan dan untuk melatih bacaan siswa. Sementara kartu gambar sebagai penjelas arti kosa kata yang diperlihatkan dan diperdengarkan kepada siswa. Hal ini untuk menghindari kejenuhan dalam pembelajaran, kartu kata dan kartu gambar dapat digunakan untuk berbagai macam permainan, misal: menjodohkan kalimat yang diberikan guru dengan gambar atau sebaliknya, menjawab pertanyaan dengan kartu gambar dan sebagainya. Dan untuk melatih pemahaman siswa terhadap teks bacaan dapat digunakan kartu Tanya jawab atau kartu kalimat.

Setiap kartu mempunyai fungsi khusus. Kartu kata digunakan guru untuk memperkenalkan kosa kata baru yang terdapat dalam teks bacaan dan untuk melatih bacaan siswa. Sementara kartu gambar sebagai penjelas arti kosa kata yang diperlihatkan dan diperdengarkan kepada siswa.